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  Председатель фонда А.Е. Цивилёва и Председатель ВОИ М.Б. Терентьев

  Руководитель филиала фонда Т.А. Карасёва и Председатель РОО ВОИ Л.П. Демьяненко

10 ноября 2023 года в Фе-
деральном научно-образова-
тельном центре МСЭ и реа-
билитации им. Г.А. Альбрехта 
(Санкт-Петербург) состоялось 
выездное заседание Совета 
по делам инвалидов при верх-
ней палате парламента, на ко-
тором обсуждался современ-
ный подход к реабилитации, 
что он должен включать и как 
должен быть выстроен. Основ-
ными участниками обсуждения 
стали вице-спикер Совета Фе-
дерации Инна Святенко и ми-
нистр труда и социальной за-
щиты Антон Котяков. 

По данным на начало те-
кущего года, в России насчи-
тывается около 11 миллионов 
инвалидов. После начала СВО 
вследствие военных травм ко-
личество инвалидов увеличи-
вается. И это молодые люди, 
которые хотят работать, содер-
жать семьи, использовать все 
возможности реабилитации.

Инна Святенко отметила: 
«Сегодня количество инвали-
дов вследствие военной трав-
мы — сравнительно небольшая 
группа. Вместе с тем характер 
увечий, их последствия для ор-
ганизма, возраст пострадав-
ших — все это в совокупности 
формирует серьезную медико-
социальную проблему. Для та-
ких активных людей при реа-
билитации необходимы специ-
альные комплексные подходы, 
направленные на скорейшую 
их адаптацию к мирной жиз-
ни». Протезирование и психо-
логическая помощь, по ее мне-
нию, должны тесно идти рядом.

Минобороны по заявлению 
начальника Военно-медицин-
ской академии Евгения Крюко-

ва сформировало для тех, кто 
получил военные травмы, трех-
ступенчатую систему реабили-
тации. Медицинские и санатор-
ные учреждения дополняют 9 
центров протезирования. Око-
ло 80 процентов военнослужа-
щих, после увечий прошедших 
протезирование, проходят пе-
реобучение и возвращаются 
на военные специальности. По 
мнению Евгения Крюкова: «Се-
годня возросла не только по-
требность, но и значимость ре-
абилитации, которая  является 
стратегическим инструментом 
оперативного восполнения са-
нитарных потерь».

Святенко отметила необхо-
димость развития отечествен-
ной индустрии протезирова-
ния: «Сейчас для нас основная 
задача –  создание полного 
цикла отечественного произ-
водства качественных протез-
ных изделий. От комплектую-
щих до готового оборудования. 
Мы должны быть независимы 
от импортного сырья. Пока, к 
сожалению, часть сырья не рос-
сийского производства. Но мы 
должны научиться делать чипы. 
Нельзя дальше ждать и пользо-
ваться чужой продукцией. Тем 
более что на самом деле все 
эти чипы делают российские 

специалисты, которые нахо-
дятся только, к сожалению, за 
рубежом».

Что касается трудоустрой-
ства инвалидов, то, как сооб-
щил Антон Котяков, Минтруд 
подготовил инициативу о суб-
сидировании работодателей, 
нанимающих инвалидов по 
квоте, а также о дополнитель-
ном стимулировании тех, кто 
нанимает на работу инвалидов 
сверх квоты. Он напомнил, что 
за участниками СВО сохраняет-
ся прежнее рабочее место, на 
которое они могут гарантиро-
ванно вернуться. 

Совет Федерации ведет 
мониторинг доступности ре-
абилитации, сообщила Инна 

Святенко. В разных регионах 
возможности реабилитации 
разные. Именно поэтому нуж-
но установить единый стандарт 
оказания реабилитационных 
услуг во всех регионах.

По данным министра труда 
и соцзащиты Антона Котякова, 
ежегодно в реабилитационных 
услугах нуждается около 600 
тысяч взрослых и 80 тысяч де-
тей. Этим занимается 31 тысяча 
организаций и 800 многопро-

ЗАКОН О КОМПЛЕКСНОЙ 
РЕАБИЛИТАЦИИ ИНВАЛИДОВ - 
СОВРЕМЕННЫЙ ПОДХОД 
К РЕАБИЛИТАЦИИ

фильных центров. Но если, на-
пример, петербургский Центр 
имени Альбрехта проводит 
около 6,5 тысячи курсов реа-
билитации в год, то в некото-
рых регионах России центров 
реабилитации нет совсем.

Министр отметил, что в 
проекте закона комплексной 
реабилитации и абилитации 
инвалидов заложены основы 
по всем направлениям этого 
процесса. То есть во всех реги-
онах страны будут обеспечены 
единые гарантии комплексной 
реабилитации. Закон позволит 
внедрить единые стандарты в 
этой сфере. 

Екатерина Гонзалез-Гальего, 
по материалам заседания Совета 
по делам инвалидов Совета Феде-
рации Федерального собрания РФ и 
проекту Закона  О внесении изме-
нений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации 
по вопросам комплексной реаби-
литации и абилитации инвалидов. 
Фото сайта Федерального Собра-
ния РФ

Михаил Терентьев с Анной Цивилевой 
подписали соглашение между  Всерос-
сийским обществом инвалидов и Госу-
дарственным фондом «Защитники От-
ечества». Соглашение предусматрива-
ет сотрудничество в области защиты  
прав ветеранов боевых действий, при-
нимавших участие в специальной во-
енной операции на территориях ДНР, 
ЛНР, Запорожской  и Херсонской обла-
стей, а также членов их семей. 

М.Б Терентьев: «Мы объединим 
усилия по социальной интеграции 
участников СВО, являющихся инвали-
дами, их участию в социокультурных 
и физкультурно-спортивных меропри-
ятиях. Мы сможем более эффективно 
решать вопросы адаптации жилых по-
мещений под индивидуальные потреб-
ности инвалидов военной травмы.

Участники специальной военной 
операции, получившие тяжелую трав-
му, должны получать своевременно не 
только технические средства реаби-
литации и другие меры государствен-
ной поддержки, но и быстро адаптиро-
ваться к новым обстоятельствам жизни 
и оставаться активистами социально-
экономического развития. Всероссий-
ское общество инвалидов может под-
сказать, как создать безбарьерную сре-
ду, адаптировать жилое помещение и 
помочь сохранить активную жизнен-

ВМЕСТЕ С «ЗАЩИТНИКАМИ ОТЕЧЕСТВА»
ную позицию, независимо от ограниче-
ний жизнедеятельности наших героев».

Филиал фонда «Защитники Отече-
ства» по Ростовской области расши-
ряют сотрудничество с организация-
ми заинтересованными в оказании со-
действия ветеранам государственного 
фонда «Защитники Отечества».

В Ростове-на-Дону между филиа-
лом государственного фонда «Защит-

ники Отечества» по Ростовской об-
ласти и Ростовской областной орга-
низации «Всероссийское общество 
инвалидов» подписано соглашение о 
сотрудничестве.

   Соглашение о взаимном сотруд-
ничестве предполагает:

- сотрудничество в вопросах тру-
доустройства участников СВО и вете-
ранов, являющихся инвалидами;

- сотрудничество по вопросам 
адаптации жилых помещений, исполь-
зуемых участниками СВО, являющими-
ся инвалидами, под индивидуальные 
потребности;

- проведение совместных меро-
приятий по проблемам участников СВО 
и ветеранов, являющихся инвалидами, 
разработка путей их решений.

Председатель РОО ВОИ Л.П. Де-
мьяненко: «При совместной встрече с 
руководителем филиала фонда «За-

щитники Отечества» Татьяной Алек-
сандровной Карасевой было принято 
решение, что объединив наши усилия, 
мы сможем оказать нашим ветеранам с 
инвалидностью, а так же членам их се-
мей необходимую поддержку т.к. наш 
девиз «Вместе мы сможем больше!». 
Уверенна, что в тесном сотрудниче-
стве с фондом мы поможем участникам 
СВО и ветеранам, стать полноценными 
участниками общественной жизни».
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российский Парламент отме-
чает юбилей. Первые выборы 
в Совет Федерации и Государ-
ственную Думу прошли 12 де-
кабря 1993 года. С тех пор Фе-
деральным Собранием были 
приняты тысячи законов, суще-
ственно изменивших жизнь в 
нашей стране. Дать оценку ра-
боте Парламента мы попроси-
ли самих депутатов и сенато-
ров. Наш собеседник сегодня 
— российский спортсмен, пара-
лимпийский чемпион, депутат 
Госдумы V-VIII созывов, а ныне 
зампред Комитета по труду, со-
циальной политике и делам ве-
теранов Михаил Терентьев.

- Михаил Борисович, какой 
закон, подготовленный вами, 
считаете самым важным?

- Первый интересный опыт 
был при продвижении измене-
ний в Воздушный кодекс Рос-
сийской Федерации, над ним 
наша команда работала не-
сколько лет.  Благодаря этим 
изменениям сегодня в каждом 
аэропорту появились службы 
сопровождения маломобиль-
ных пассажиров, и не толь-
ко инвалидов, а вообще всех, 
кому тяжело передвигаться. 
Это могут быть люди с времен-
ной нетрудоспособностью, на-
пример, если человек сломал 
ногу. Это и пожилые люди, ко-
торые не являются инвалида-

Михаил Терентьев: 
Моя цель — воплощать
позитивные 
изменения в жизнь 
людей 
с инвалидностью

ми, но которым тяжело пере-
двигаться.

Службы сопровождения в 
аэропортах помогают поднять-
ся на борт воздушного судна и 
добраться до своего места. Аэ-
ропорты стали оборудовать ам-
булифтами. Это специальный 
автомобиль-подъемник, ко-
торый позволяет безопасно и 
комфортно попасть маломо-
бильным пассажирам на борт 
воздушного судна, минуя трапы 
и лестницы.  Конечно, и сегод-
ня не везде есть такие амбулиф-
ты в региональных аэропортах, 
но до принятия изменений в за-
конодательство в 2010 году их 
было всего два.

- Какое событие за годы ра-
боты в Парламенте было самым 
ярким?

- После полученной травмы 
я часто бывал в Крыму, в извест-
ном реабилитационном цен-
тре им. Н.Н. Бурденко в горо-
де Саки. И очень был расстро-
ен, когда парад независимости 
90-х годов лишил всех инва-
лидов со спинальной травмой 
уникального, благодаря кли-
мату и целебным грязям, реа-
билитационного центра. Имен-
но в Крыму я начал заниматься 
спортом, легкой атлетикой  на 
спортивной коляске, впервые 

после травмы. Вместе с группой 
товарищей на рычажных коля-
сках проехали за один день ма-
рафонскую дистанцию от Саки 
до Севастополя, это было рас-
стояние 78 км. И еще более был 
расстроен, когда узнал, что за 
десятилетия под руководством 
Украины этот санаторий толь-
ко увядал.

Но какая же была радость 
после воссоединения Крыма с 
Российской Федерацией. Я пом-
ню эти мгновения, когда 16 мар-
та 2014 года жители Крыма на 
референдуме проголосовали за 
воссоединение с Россией.  А 18 
марта 2014 года Крым подписал 
договор о вхождении в состав 

Российской Федерации. Эти со-
бытия были самыми яркими и 
запоминающимися и полны на-
дежды развития лечебной ин-
фраструктуры для всего мира.

- Чему вас научила работа в 
Парламенте?

- До работы в Парламенте 
всю мою жизнь занимали заня-
тия паралимпийским спортом, 
лыжными гонками и биатло-
ном. Я участвовал в несколь-
ких Паралимпийских играх, за-
воевывал паралимпийские ме-
дали. И хотя этот вид спорта 
индивидуальный, любой спор-
тсмен работает не один, и важ-

ную роль играют команда, тре-
нер, организаторы.   А когда был 
избран в Парламент, понял, что 
в отличие от спорта в Государ-
ственной Думе нужно учиты-
вать мнение большего количе-
ства сторон, оппонентов, раз-
личных правовых управлений. 
Поэтому в Парламенте научил-
ся находить сбалансированные 
решения в пучине разных мне-
ний и механизмов реализации 
той или иной законодательной 
идеи и воплощать позитивные 
изменения в жизнь людей с ин-
валидностью.

https://www.pnp.ru

ЛЬГОТНЫЕ КРИДИТЫ 
НА АВТО ДЛЯ ЛЮДЕЙ 
С ИНВАЛИДНОСТЬЮ

Премьер-министр России Миха-
ил Мишустин объявил о расширении 
программы льготного автокредито-
вания. Теперь воспользоваться усло-
виями инициативы смогут не только 
медработники, учителя, участники 
СВО и члены их семей, но и гражда-
не с инвалидностью. Государство бу-
дет компенсировать им до 25% от 
цены транспортного средства при 
покупке машин российского произ-
водства марок УАЗ, Lada, ГАЗ и ки-
тайских Haval. В программе также 
участвуют электромобили Evolute и 
«Москвич 3е». Причём если прежде 
их можно было приобрести со скид-
кой 25%, но не более 625 тыс. ру-
блей, то теперь власти будут субси-

дировать 35% стоимости машины, но 
не более 925 тыс. рублей. На реали-
зацию программы планируется на-
править порядка 30 млрд рублей в 
ближайшие три года. 

ИЗМЕНЕНИЯ 
В ПЕНСИОННОМ 
ОБЕСПЕЧЕНИИ

Совфед одобрил закон о повы-
шении размера выплаты к пенсии в 
2024 году. Нововведение направле-
но на повышение уровня пенсион-
ного обеспечения граждан не ниже 
уровня инфляции. Согласно закону 
предлагается повысить размер фик-
сированной выплаты к страховой 
пенсии по старости и инвалидности 
до 8 134,9 рубля. В 2023 году размер 
такой выплаты составляет 7 567,3 
рубля, а в 2024 году должен был со-
ставить 7 915,4 рубля.

Помимо этого, законом повыша-
ется стоимость одного пенсионно-
го коэффициента, который исполь-
зуется при расчете размера стра-
ховой пенсии. Стоимость его в 2023 
году составляет 123,8 рубля, а в 2024 
году должна была достигнуть 129,5 
рубля. Согласно изменениям, стои-
мость одного пенсионного коэффи-
циента в 2024 году составит 133,1 
рубля.

МИНТРУД  
И ЗАНЯТОСТЬ 
ИНВАЛИДОВ

Минтруд подготовил поправки в 
Трудовой кодекс, согласно которым 
ежегодные оплачиваемые отпуска 
для людей с инвалидностью должны 
быть не меньше 30 дней. 

Федеральный закон «О соци-
альной защите инвалидов в Россий-

ской Федерации» уже предусматри-
вает, что ежегодный оплачиваемый 
отпуск для граждан с инвалидно-
стью должен быть на два дня длин-
нее, чем для остальных работников 
- не менее 30 дней. И действует эта 
норма с 1995 года. А сейчас предла-
гается закрепить эту норму в Трудо-
вом кодексе.

На практике большинство ка-
дровых работников используют в 
своей деятельности, в основном, 
Трудовой кодекс, не особо загляды-
вая в смежное законодательство. 
Поэтому всегда существует спор, где 
должны быть положения, регулиру-
ющие трудовые отношения, только 
в специальном кодексе или и в дру-
гих законах. Чтобы споров не возни-
кало, изменения в Трудовой кодекс 
планируется ввести.

В Минтруде также отметили, что 
ведомство последовательно разви-

вает инициативы, направленные на 
трудовую занятость людей с инва-
лидностью. Так, созданы необходи-
мые правовые условия для их про-
фессиональной самореализации, пе-
ресмотрен механизм квотирования 
рабочих мест.

На общественное обсуждение 
вынесен проект постановления пра-
вительства, который расширяет воз-
можности программы субсидирова-
ния найма при трудоустройстве лю-
дей с инвалидностью. Господдержку 
получат предприятия, которые при-
мут на работу инвалидов сверх кво-
ты, а также предприятия и ИП, где 
учредителем является инвалид или 
общественные организации инвали-
дов. В первом случае помощь от го-
сударства составит 4,5 МРОТ на каж-
дого привлеченного работника, а во 
втором - в размере 6 МРОТ.

актуальные новости      актуальные новости     актуальные новости      актуальные новости     актуальные новости      актуальные новости     актуальные новости      актуальные новости  

В центре социального обслу-
живания населения г. Азова 
прошло праздничное меропри-
ятие, посвященное Дню пожи-
лого человека с участием ГКОУ 
РО Азовской школы №7, Пред-
седателя правления АГОВОИ 
Игнатущенко Г. Н, обучающих-
ся 3 «А» класса с классным ру-
ководителем Чернявской И. А. 

Международный день по-
жилых людей – это особый 
день для старших граждан по 
всему миру. Цель его – при-
влечь внимание общества к 
проблемам и трудностям лю-
дей старшего возраста. Этот 
день нужен для того, чтобы мы 
не забывали о том, какой боль-
шой вклад вносят пожилые 
люди в жизнь всего общества. 
В этот день мы поздравляем 
старшее, мудрое поколение.

В центре социального об-

АЗОВ: ВСТРЕЧА РАЗНЫХ ПОКОЛЕНИЙ
пели частушки, участвовали в 
конкурсе «Смекалка», отгады-
вали загадки про пожилых лю-
дей. Во время исполнения учи-
тельницей Чернявской И. А пес-
ни «Ойся, ты ойся» все, кто мог 
двигаться, пустились в пляс. 
Потом предоставили поздра-
вительное слово председателю 
правления АГОВОИ Игнатущен-
ко Г.Н. Праздничный концерт 
получился насыщенным и весе-

не Игнатущенко за поздравле-
ние и призы,  что нашли время 
порадовать нас и подарить хо-
рошее настроение», –  поде-
лилась своим впечатлением от 
мероприятия Алленова Люд-
мила Ивановна, учительница, 
ветеран труда, обслуживаемая 
отделением социального об-
служивания на дому г. Азова.

Игнатущенко Г. Н., 
председатель АГО ВОИ, г. Азов

лым, в конце концерта все  ре-
бята раздали присутствующим 
сладкие призы к чаю.

Также сотрудники Центра 
совместно с пожилыми людь-
ми, находящимися на социаль-
ном обслуживании на дому, да-
рили в ответ слова благодарно-
сти и добрые улыбки.

«Спасибо нашим ребятам, 
учителю Чернявской И. А, за 
ведение концерта и исполне-
ние песен, Галине Николаев-

служивания населения, 1 ок-
тября 2023 года, прошло 
праздничное мероприятие, 
большой концерт, который 
длился 1,5 часа, посвящен-
ный Дню пожилого человека 
«Нам года –  не беда!». При-
шедшие на праздник гости 
пели душевные песни, маль-
чики из 3 класса, сделали 
сценку «Бабушки – старуш-
ки». Старики слушали стихи, 
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Разнообразными и полными неза-
бываемых творческих занятий были 
лето и осень для участников проек-
та Октябрьской (с) организации РОО 
ВОИ «Цветик-семицветик», поддер-
жанного Фондом Президентских гран-
тов. Каждую субботу проходили заня-
тия в Центре гражданских инициатив 
пос. Каменоломни, по адресу Шоссей-
ный переулок, 10 В. В эти же дни про-
ходили занятия и в социальном при-
юте «Огонек» Октябрьского района 
Ростовской области.  Разными форма-
ми арт-терапии занимались дети, мо-
лодые инвалиды, а также инвалиды 
старшего возраста, родители детей-
инвалидов, пожилые люди, все те, кто 
наиболее подвержен стрессу, особен-
но в сегодняшней политической и эко-
номической обстановке. 

АРТ-ТЕРАПИЯ ПРОЕКТА 
«ЦВЕТИК-СЕМИЦВЕТИК»

ВОПРОС:  К нам обратилась 
жительница пос. Каменоломни 
Ростовской области, с просьбой 
разъяснить,  каковы условия до-
срочного выхода на пенсию для 
родителей детей-инвалидов?

ОТВЕТ:   В семьях, воспитав-
ших ребенка-инвалида до воз-
раста 8, один из родителей 
имеет право выйти на пенсию 
досрочно. При этом неважно, 
когда ребенок был признан ин-
валидом, как долго им оставал-
ся, главное, чтобы признание 
ребенка инвалидом состоялось 
до 19 лет и было документаль-

но подтверждено, как и прожи-
вание его до 8 лет с тем родите-
лем, который хочет уйти на пен-
сию досрочно, а это могут быть 
как отец, так и мать. 

Например, ребенка при-

знали инвалидом на 1 год. По-
сле этого инвалидность была 
снята и больше не назначалась. 
Или ребенку в раннем детстве 
присвоили статус «ребенок-ин-
валид», затем при достижении 
18 лет установлена 2 группа ин-
валидности с указанием причи-
ны «инвалид с детства» В обоих 
случаях родители имеют право 
на досрочное назначение пен-
сий по старости. 

В 50 лет на страховую пен-
сию по старости может выйти 
мать ребенка-инвалида, име-
ющая минимальный страховой 
стаж – 15 лет. 

В 55 лет на страховую пен-
сию по старости может выйти 
отец ребенка-инвалида. Мини-
мальный страховой стаж у муж-
чин должен составлять не ме-
нее 20 лет.

Это на 10 лет раньше офи-
циально установленного пен-
сионного возраста в России (60 
лет для женщин и 65 для муж-
чин). 

При этом период ухода не-
работающего родителя за ре-
бенком-инвалидом также за-
считывается в страховой стаж. 
За каждый полный год ухода 
начисляется 1,8 пенсионного 

коэффициента.
Кроме стажа для выхода 

досрочно на пенсию надо иметь 
соответствующий коэффици-
ент, который зависит от года 
выхода на пенсию, в 2023 году 
он составляет 30 единиц. 

Воспользоваться льготой 
может только один из роди-
телей. Одновременное назна-
чение досрочной пенсии обо-
им родителям возможно толь-
ко на разных детей-инвалидов. 
Но есть исключение – если 
один из родителей, напри-
мер мать, воспользуется льго-
той, но впоследствии перейдет 

на другой вид выплат, то льго-
ту может оформить и отец. До-
пустим, мать воспользовалась 
льготой и ушла на досрочную 
пенсию в 50 лет, а потом по до-
стижению общеустановленного 
пенсионного возраста в 60 лет 
для женщин перешла на выпла-
ты по старости, назначаемые на 
общих основаниях. Тогда льгот-
ный уход пенсию может офор-
мить отец, который может об-
ратиться за назначением пен-
сии с 55 лет. 

Екатерина Гонзалез-Гальего, 
выпускница юридического 

факультета АНХ

Юридическая консультация

– Все мы, так или иначе, затронуты 
событиями Специальной военной опе-
рации, - рассказывает участница про-
екта Елена Емельяновна Горелик, – у 
многих родные являются ее участни-
ками, мы постоянно сталкиваемся с ра-
ненными, с вернувшимися из зоны бое-
вых действий, стараемся как то помочь 
им, собираем гуманитарную помощь в 
госпиталя, а также для жителей регио-
нов в зоне СВО. –  Учитывая общее на-
пряжение, занятия арт-терапией очень 
кстати. Мы рисуем, лепим, занимаем-
ся нейротерапией с различными тре-
нажерами, фотографируем. Интересна 
и сказкотерапия, когда совместно со-
чиняются истории, помогающие прео-
долеть тревожность, депрессию, спра-
виться с плохим настроением».

Преподаватели – Екатерина Пе-
тровна Гонзалез-Гальего, Денис Евге-
ньевич Каторгин и Мария Васильевна 
Манакова – стараются создать прият-
ную, легкую, раскованную атмосферу 

на занятиях, вместе с участниками вы-
полняют задания, помогая тем, у кого 
что то не получается. Для всех желаю-
щих, особенно часто в этом нуждаются 
дети с инвалидностью, проводятся ин-
дивидуальные занятия.

– Многие участники поначалу ис-

пытывали неуверенность, говорили, 
что не умеют рисовать, лепить, фото-
графировать, – рассказывает препода-
ватель арт-терапии, дефектолог, руко-
водитель проекта Екатерина Гонзалез-
Гальего, – но постепенно осваивались, 
с удивлением замечая, что делают то, 
чего раньше никогда не делали  –  и 
делают хорошо, получая от этого удо-
вольствие и радость!

Особенно сложная категория для 
работы – молодые люди с инвалидно-
стью. Они уже не так непосредствен-
ны, как дети, но еще и не приобрели 
уверенность, в значительной степе-
ни свойственную взрослым и пожилым 
людям. Они зачастую боятся пробо-
вать что-то новое, им сложно раскрепо-
ститься, вести себя естественно. Одно-
временно для них очень важно повы-
сить свою самооценку, приобщиться к 
новому, понять границы своих возмож-
ностей. В этой эмоциональной вилке 

важно занять сторону уверенности, а 
не сомнений, помочь молодым обрести 
себя в доступных для них видах твор-
чества и общественной активности. 

– Спасибо Екатерине Петровне 
Гонзалез-Гальего, она вселяет в нас 
уверенность, сама берется за то, чего 

не умела делать раньше, –  рассказыва-
ет молодой инвалид-колясочник Алена 
Павлова. –  Своим примером она под-
талкивает нас к освоению новых арт-
техник, новых видов искусства. Сейчас 
мы осваиваем технику медитативно-
го рисования, это такой вид нейрогра-
фики, который позволяет интуитивно 
следовать за рисующей рукой, посте-
пенно налаживая связь между рукой 
и мозгом. Иногда складывается впе-
чатление, что рука, рисуя, исправляет 
что-то в голове, делает мысли более 
упорядоченными, спокойными, четки-
ми. И чем лучше получается рисунок, 
тем светлее мысли. Это удивительная 
техника, которая придает уверенность 
и показывает, что человек сам хозяин 

своих эмоций и может успешно с ними 
работать.

С большим увлечением участни-
ки, как маленькие, так и взрослые, за-
нимаются фотографированием. И если 
малыши просто в восторге от того, 
что имеют возможность снимать про-
фессиональными фотоаппаратами, то 
взрослые, уверенные в том, что рань-
ше хорошо фотографировали, узна-
ют много нового для себя. С каждым 
занятием изменяется не только каче-
ство работ, но и смысловая нагрузка, 
которую они несут. Как многие поня-
ли для себя – фотографирование по-
могает работать со своими эмоциями и 
мыслями, выводить их из личного про-
странства в зону общечеловеческих 
проблем и ценностей.

– Мне очень нравится учиться фо-
тографировать, это учит диалогу с дру-
гими людьми, с природой, окружаю-
щим миром, –  рассказывает участни-
ца проекта Елена Алексеевна Павлова. 
–  Мы учимся посредством фотогра-
фии выражать свои эмоции, заметить 
и отразить эмоции других людей. Де-
нис Евгеньевич Каторгин учит нас ле-
пить, рисовать, объясняет принципы 
фотографирования,  на его занятиях 
мы чувствуем себя раскованно, забы-
ваем о своих тревогах и проблемах. 
Хочется сказать большое спасибо на-

шим преподавателям, это удивитель-
ные люди, работающие с большим эн-
тузиазмом, терпением, откликающиеся 
на наши просьбы провести дополни-
тельные занятия.

Большим подарком для участников 
стал выезд на природу в октябре. Пле-
нэр на холмах в окрестностях хутора 
Привольный подвел итог творческим 
занятиям проекта.  Живописные рабо-
ты и фотографирование на свежем воз-
духе дали мощный заряд для саморе-
ализации и творческих планов на бу-
дущее. На  стационарных занятиях в 
ноябре новые задумки получили во-
площение  виде еще не освоенных гра-
фических техник, коллажирования, со-
четания фото и живописи.

Одновременно в летние и осен-
ние месяцы проходили занятия в Но-
вочеркасском Центре помощи детям 
№ 8, в Технико-экономической библи-
отеке Ростова-на-Дону, в Советской 
организации ВОИ г. Ростова-на-Дону.

- Проект «Цветик-семицветик» 
дарит нам общение друг с другом, от-
крывает в нас новые грани, новые та-
ланты – лепку, рисование, –  говорит 
молодой инвалид  1 группы по зрению 
Юлия Селявкина. –  Я очень давно не 
рисовала, со школьной скамьи и бла-
годаря проекту «Цветик-семицветик» 
стала рисовать, потихонечку, с каж-
дым разом все лучше и лучше. Я очень 
много работала умственно – анали-
зировала, считала, писала, а благода-
ря проекту я стала работать руками –  
лепить, рисовать, созидать. На заняти-
ях у нас свободное творчество, никто 
никого не ругает, никто никому не го-
ворит: « ты плохо, ты хорошо». Каж-
дый творит в силу своих талантов и 
своих обстоятельств, в том числе со-
стояния здоровья. Мне очень нравит-
ся творить в проекте «Цветик-семиц-
ветик». Как хорошо, что подобные 
проекты реализуются, пусть они бу-
дут всегда, поскольку всем участни-
кам хочется развиваться дальше!

Анна Гальская
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В том, как слаженно и 

профессионально выстроена 
служба РЖД, занимающаяся 
предоставлением помощи ма-
ломобильным пассажирам для 
обеспечения комфортных по-
ездок, я смогла воочию на соб-
ственном опыте убедиться, от-
правившись в санаторий Евпа-
тория российскими железными 
дорогами, поездом дальне-
го следования №174-173 «Мо-
сква – Евпатория», останавли-
вающимся в г. Ростов-на-Дону.

Путь в здравницу 
Евпатория
Попробовать воспользо-

ваться услугами железнодо-
рожной компании нам совето-
вали давно и получив путевку 
в Крымский санаторий, мы ре-
шили воспользоваться такой 
возможностью. Для получе-
ния места в специализирован-
ном вагоне мы заказывали би-
леты за два месяца, предвари-
тельно зарегистрировавшись в 
РЖД в качестве маломобиль-
ного пассажира и заказав бес-
платную помощь при посадке 
и выгрузке в обе стороны по-
ездки.

На вокзале Ростова
В день отъезда перед при-

ходом поезда социальное так-
си Советского района при-
везло нас от дома на глав-
ный железнодорожный вокзал 
Ростова-на-Дону. На выделен-
ной парковке для инвалидов 
нас встретил сотрудник вок-
зала, принявший наш багаж 
и проводивший нас в недав-
но открытый первый в Ростов-
ской области зал ожидания 
для маломобильных граж-
дан. Новое пространство поя-
вилось в рамках деятельности 
Центра содействия мобильно-
сти ОАО «РЖД». В нем созда-
ны все условия, чтобы мало-
мобильные пассажиры могли 
комфортно провести время в 
ожидании поезда, в частности, 
есть информационный стенд с 
кнопкой вызова сотрудников 
вокзала, оборудована станция 
зарядки электроколясок, а так-
же табло с расписаниями по-
ездов и индукционная петля, 
усиливающая звуковое опове-

нейшую заботу о нас взяли со-
трудники специализированно-
го (штабного) вагона. Меня по-
разило то, с какой ловкостью 
и быстротой проездной элек-
тромеханик Александров Алек-
сандр Сергеевич выдвигал и 
опускал подъёмник, на кото-
ром меня подняли в вагон. Он 
проводил меня в специализи-
рованное купе, куда затем за-
нес и наши вещи. Купе доволь-
но удобное, достаточное для 
маневрирования электроколя-
ски. С одной стороны были две 
полки с поручнями, кнопками 

ку полезной информацией. Как 
маломобильным пассажирам, 
впервые едущим поездом ком-
пании ГрандСервисЭкспресс. 
начальником поезда Воронец-
кой Анной Александровной 
нам были вручены подарки: су-
мочки с надписью: «Все дороги 
ведут в Крым», со шлепками и 
гигиеническими принадлежно-
стями, необходимыми в пути, 
что было очень приятно. 

Встреча в Евпатории
Утром нам прозвонили со-

трудники Евпаторийского вок-
зала, подтвердившие, что 
встретят нас в момент прихода 
поезда. Ко времени прибытия 
на перрон поезда сотрудники 
вагона вынесли наши вещи в 
тамбур, и я уже сидела на коля-
ске. Сотрудники моментально 
привели подъёмник в рабочее 
состояние, на котором я вме-
сте с вещами плавно опусти-
лась на перрон. Попрощавшись 
с сотрудниками поезда, мы в 
сопровождении работников 
вокзала, взявшими наш багаж, 
проследовали к выходу с вок-
зала, где нас ожидало Крым-
ское инватакси, снабжённое 
выдвижным пантусом. Загру-
зив нас и наши вещи в машину, 
водитель отвез нас в санаторий 
«Таврия», где мы провели 18 
прекрасных дней на лечении и 
отдыхе у Черного моря.

Дорога домой в Ростов
Обратный путь из Евпато-

рии в Ростов также сопрово-
ждался массой положительных 
эмоций и восхищения работой 
соответствующих структур. За 
пару дней до отъезда нам про-
звонили сотрудники РЖД для 

довезены до вокзала, к месту 
парковки, отмеченной для ма-
ломобильных граждан. На пар-
ковке нас встретили добро-
желательные и улыбчивые со-
трудники вокзала, которые 
погрузили наши сумки на те-
лежку и сопроводили нас в зал 
ожидания с местами для ма-
ломобильных пассажиров. Там 
мы провели некоторое время, 
наблюдая за табло прибываю-
щих и отправляющихся поез-
дов. Это можно было не делать 

совсем, так как по прибытии 
поезда сотрудники-грузчики 
вокзала сами пришли за нами.

В  другом купе
Поезд стоял на первом 

перроне, поэтому мы с сотруд-
ницами довольно быстро дош-
ли до нужного специализиро-
ванного вагона, являющего 
штабным поезда, где нас уже 

щем за ним обычном купе из за 
большого количества маломо-
бильных пассажиров. Сотруд-
ники сами пересадили на ва-
гонную специальную коляску, 
так как проезд далее по ваго-
ну был узковат для обычной ко-
ляски, и завезли меня в нужное 
купе, пересадив там на полку. 
Затем помогли занести наши 
вещи. Мне было интересно рас-
смотреть новое для себя купе и 
познакомиться с соседями, ко-
торые к тому времени, когда 
меня завезли, уже успели под-
готовиться ко сну.

В пути
Под тихий перестук колес 

мы двинулись в путь, увлек-
шись беседой с такими же, как 
мы, мамочкой с сыном, которые 
возвращались домой из друго-
го санатория. Любезная и го-
степриимная проводница ва-
гона Кобякова Анна Сергеевна 
предоставила нам исчерпыва-
ющую информацию по поезд-
ке. Нашим мамочкам пришлось 
лечь на верхние полки, сложно-
сти подъёма на которые были 
решены проводницей вагона, 
принесшей стремянку и выдви-
нув приспособления для подъ-
ёма наверх.

Мы дома
На перроне в Ростове-на-

Дону нас уже ждал помощник 
от РЖД, взявший наш багаж, 
вслед за которым мы прошли 
по перрону к вокзалу. Букваль-
но через пять минут мы уже 
были с другой стороны вокзала 
на парковке, предназначенной 
для инвалидов. Первое ростов-
ское соцтакси забрало ехавше-
го с нами другого пассажира 
на инвалидной коляске, а вто-
рое, Железнодорожного райо-
на, было предоставлено город-
ским департаментом для меня. 
С его помощью мы благополуч-
но добрались до дома, полные 
удовлетворения и радости от 
столь профессионально и каче-
ственно организованного пути 
для маломобильных групп на-
селения.

Наталья Семак, 
маломобильный пассажир, 

колясочница, г. Ростов-на-Дону

ПОД СТУК КОЛЕС 
МЫ МЧИМСЯ В КРЫМ

щение на вокзале. На террито-
рии зала расположены опор-
ные скамейки и диваны с вы-
движными подставками для 
ног. Панорамные окна зала по-
зволяли наблюдать за прибы-
вающими и отправляющими-
ся поездами, видеть основные 
пути и прилегающую террито-
рию. Первое впечатление от 
начала дальнего путешествия 
получилось весьма запомина-
ющимся и радостным. Вся тер-

ритория вокзалов и поездов, на 
маршруте блестели чистотой и 
ухоженностью. 

Мы едем 
Закрепленный сотрудник 

вокзала сам в нужное время 
вернулся за нами, чтоб, взяв  
наши вещи, подвезти к вагону. 
Мы с ним спустились на лиф-
те прямо на нужный перрон 
и прошли к вагону, где даль-

вызова персонала, зарядными 
устройствами, а с другой сто-
роны комфортное кресло, кото-
рое я тут же испытала. Мы с ма-
мой остались очень довольны 
купе. Рядом с ним находился 
просторный туалет с поручня-
ми и возможностью заезда на 
электроколяске. В общем были 
учтены все потребности лю-
дей с нарушением опорно-дви-
гательного аппарата, зрения и 
слуха, что восхищает и радует. 

Вечер в вагоне
В течении вечера к нам не 

раз подходила очень внима-
тельная и приветливая прово-
дница вагона Сафронова Свет-
лана Викторовна не только 
для проверки документов, но 
и чтоб рассказать о возможно-
стях вагона, предложить свою 
помощь и выслушать пожела-
ния, скрасивши нашу поезд-

удостоверения, что мы едем 
соответствующим поездом и 
нам нужна помощь при посад-
ке и выгрузке. Администра-
цией санатория было заказа-
но действующее в Евпатории 
для маломобильных граждан 
инватакси с раскладывающим 
пантусом для заезда на инва-
лидной коляске в салон. Оно к 
назначенному времени подъ-
ехало к санаторию, и мы были 

ждали служащие. Также подо-
шла начальник поезда Сазо-
новой Надежде Николаевна, 
чтоб выслушать наши пожела-
ния и проконтролировать саму 
посадку. Электромонтер Пе-
ченкин Алексей Александро-
вич выдвинул и опустил подъ-
ёмник, на который я заехала и 
поднялась в тамбур, уже зная 
примерное расположение по-
мещений вагона. В эту поездку 
мне предстояло ехать не в спе-
циализированном, а в следую-
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